



19 DE ABRIL DE 2023

RUSIA Y CHINA BUSCAN INTENSIFICAR LA COOPERACIÓN MILITAR



Fuente: EFE

18/04/2023 – Los ministros de Defensa de Rusia y China, Serguéi Shoigú y Li Shanfu, respectivamente, se reunieron en Moscú con el objetivo de intensificar la cooperación militar entre ambos países y elevarla a un “nuevo nivel”. El titular de Defensa ruso sostuvo que el encuentro tiene un efecto estabilizador y “ayuda a reducir las tensiones en el mundo”. Por su parte, el ministro chino destacó que las fuerzas armadas de Moscú y Pekín “implementarán cuidadosamente los acuerdos alcanzados por los jefes de Estado y promoverán la cooperación militar” entre ellos. En marzo el presidente ruso, Vladímir Putin, y su homólogo chino, Xi Jinping, se reunieron en Moscú y “confirmaron que la asociación integral y cooperación estratégica ruso-china se encuentra en su punto más alto”, incluso en cuestiones de seguridad nacional.

EFE <https://bit.ly/3UOXrBZ>

POLÍTICA EXTERIOR

SRE RECIBE A DELEGACIÓN CANADIENSE EN EL MARCO DEL DIÁLOGO DE ALTO NIVEL SOBRE MOVILIDAD

18/04/2023 – Roberto Velasco Álvarez, jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), se reunió con una delegación canadiense encabezada por Marian Campbell del Departamento de Inmigración, Refugiados y Ciudadanía de Canadá, Kelly Acton de la Agencia de Servicios Fronterizos de Canadá y el embajador de Canadá en México, Graeme C. Clark. En el marco del Diálogo de Alto Nivel sobre Movilidad, Velasco informó que se busca “concretar una movilidad ordenada y expandir vías regulares entre los dos países” y reconoció el compromiso de Canadá por intensificar la colaboración en materia migratoria con México.

Twitter <https://bit.ly/3mldLI0> ; <https://bit.ly/3GSTMxf>

SE LLEVÓ A CABO SESIÓN DEL DIÁLOGO ECONÓMICO DE ALTO NIVEL DE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS

18/04/2023 – Los copresidentes del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) de México y Estados Unidos se reunieron virtualmente el 18 de abril para revisar los logros obtenidos en los últimos meses y las iniciativas prioritarias. La delegación mexicana estuvo encabezada por el subsecretario de Comercio Exterior, Alejandro Encinas Nájera; el subsecretario de Hacienda y Crédito Público, Gabriel Yorio; y el jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto Velasco. La delegación estadounidense estuvo encabezada por la subsecretaria para el Comercio Internacional, Marisa Lago; el subsecretario de Estado para el Crecimiento Económico, la Energía y el Medio Ambiente, Jose Fernandez; y el representante Comercial Adjunto, Jayme White. El DEAN busca fomentar el desarrollo y el crecimiento económico, promover la creación de empleo, mejorar la competitividad y reducir la pobreza y la desigualdad en ambos países.

SRE <https://bit.ly/41YfSqn> Twitter <https://bit.ly/3mMo510>

PRESIDENTE INFORMA QUE SE PROTEGERÁ INFORMACIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS “POR SEGURIDAD NACIONAL”

18/04/2023 – En conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que, por seguridad nacional, “el Gobierno de México reservará información de las secretarías de Marina y de la Defensa”. En el marco de las filtraciones de información militar clasificada por medios estadounidenses, el mandatario acusó de “espionaje” al Pentágono. Por otra parte, tras nuevos reclamos por el uso del programa Pegasus (para interferir dispositivos electrónicos) durante su administración, el presidente declaró que su Gobierno “no espía”. Por su parte, Washington ha calificado la filtración por medios estadounidenses como un “acto deliberado y criminal”.

Sala de Prensa <https://bit.ly/3UKpfaB> Reuters <https://bit.ly/3UP3Htt>

AMÉRICA DEL NORTE

DIRECTORA DE REASENTAMIENTO DE REFUGIADOS TESTIFICA SOBRE NIÑOS NO ACOMPAÑADOS EN LA FRONTERA ENTRE ESTADOS UNIDOS Y MÉXICO

18/04/2023 – Robin Dunn Marcos, directora de la Oficina de Reasentamiento de Refugiados (ORR) en el Departamento de Salud y Servicios Humanos estadounidense, testificó sobre el tratamiento de niños no

acompañados en la frontera entre Estados Unidos y México en una audiencia del subcomité de Supervisión de la Cámara de Representantes. Dunn Marcos fue interrogada a raíz de una investigación que presentó en marzo pasado el diario *The New York Times*, que sostiene que en 2022 la cifra de menores no acompañados que ingresaron a Estados Unidos fue de 130,000. De acuerdo con el periódico estadounidense, dicho departamento se encarga de comprobar el estado de todos los menores mediante una llamada con los tutores un mes después de que estos hayan encontrado un nuevo hogar, sin embargo, en 2021 y 2022 la agencia no logró ponerse en contacto con más de 85,000 niños. Durante la audiencia los miembros hicieron preguntas sobre las circunstancias que enfrentan los niños no acompañados y el proceso de investigación.

Forbes <https://bit.ly/43M6Tdi> **C-Span** <https://bit.ly/3UTX0Xa>

PRESIDENTES DE EEUU Y COLOMBIA DIALOGARÁN SOBRE SANCIONES A VENEZUELA

18/04/2023 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, se reunirá este jueves en la Casa Blanca con su homólogo colombiano, Gustavo Petro. Durante el encuentro se prevé que ambos líderes conversen respecto al posible levantamiento de las sanciones a Venezuela, algo que Washington, según señaló Juan González, el principal asesor para Latinoamérica de Biden, estaría dispuesto a hacer si el país celebra “elecciones libres y justas”. En este marco, Colombia convocó para el próximo 25 de abril a una reunión internacional para avanzar en el diálogo político entre “la sociedad y el Gobierno venezolano”, en la que está previsto que participen representantes de Estados Unidos y de varios países europeos y latinoamericanos.

EFE <https://bit.ly/41FOiOs>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

MINISTRO DE EXTERIORES RUSO CONTINÚA SU GIRA POR LATINOAMÉRICA

18/04/2023 - El ministro de Exteriores ruso, Sergei Lavrov se reunió con el canciller venezolano Yván Gil. Acordaron ampliar la cooperación en materia de petróleo, medicina, agricultura, farmacéutica y nuevas tecnologías, entre otros temas. Previamente, el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro aseguró que el ministro es uno de los hombres más influyentes en la política internacional y afirmó que se reuniría con él para hablar sobre la presencia rusa en la región. En un comunicado, se confirmó que en la agenda se prevé fortalecer la cooperación política, comercial, económica, educativa, humanitaria y cultural. El ministro ruso también tendrá reuniones con funcionarios de Nicaragua y Cuba en su viaje de trabajo por América Latina.

Europa Press <https://bit.ly/3AaRghY> **Infobae** <https://bit.ly/3Llf3T3> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3Lcax98>

EL PRESIDENTE DE BRASIL ES INVITADO A VISITAR RUSIA Y UCRANIA

18/04/2023 - El presidente de Rusia, Vladimir Putin, invitó a su homólogo brasileño, Luiz Inácio da Silva, a la próxima edición del Foro Económico Internacional de San Petersburgo, que se llevará a cabo entre el 14 y el 17 de junio de 2023. En paralelo, el Gobierno ucraniano invitó al presidente brasileño a visitar su país para “conocer de primera mano” la situación actual. Después de que da Silva responsabilizó a EE. UU. y la Unión Europea de la escalada del conflicto, recibió críticas. El portavoz del Ministerio de Exteriores ucraniano, Oleg Nikolenko, reiteró que Ucrania busca poner fin a la guerra y que “observa” con interés los esfuerzos del presidente de Brasil. Por su parte, Rusia apoya las declaraciones del mandatario de formar un grupo de mediadores.

Europa Press <https://bit.ly/3oqNJK> ; <https://bit.ly/3GS0cwB> **Reuters** <https://bit.ly/41GiecX>

LASSO ADVIERTE QUE DISOLVERÁ EL PARLAMENTO ECUATORIANO SI AVANZA EL JUICIO POLÍTICO

18/04/2023 - El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, amenazó con disolver la Asamblea Nacional y convocar elecciones anticipadas si avanza el juicio político en su contra. El mandatario considera que las acusaciones por lavado de dinero carecen de fundamento y sólo tienen fines partidistas. Lasso, que tiene previsto comparecer ante el poder legislativo para defenderse, confirmó que estaría dispuesto a invocar la cláusula constitucional mediante la cual un presidente puede disolver la Asamblea si, por ejemplo, hay una "grave crisis política". De prosperar el juicio político, supondría el cese del presidente ecuatoriano. Las acusaciones derivan de un acuerdo firmado por la empresa pública Flopec y que, según la Contraloría, causó al país un perjuicio de unos 6.1 millones de dólares.

Notimérica <https://bit.ly/40iWmUe>

LA ASAMBLEA DE CUBA ELEGIRÁ PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

18/04/2023 - Los nuevos 470 diputados de la Asamblea Nacional de Cuba tendrán como tarea principal designar al presidente de la República el día de hoy (miércoles 19 de abril), quien deberá enfrentarse a los problemas del país, como el desabasto de alimentos y medicinas, la recuperación tras la pandemia de sectores como el turismo, la crisis energética y la migración. Asimismo, la situación con Estados Unidos seguirá siendo prioritaria, con el fin de relajar las sanciones y mejorar la situación financiera. Algunos críticos señalan que las cosas no cambiarían si Cuba mantiene el modelo político y económico, sin embargo, las autoridades insisten en la continuidad del sistema socialista bajo la tutela del Partido Comunista de Cuba (PCC), el único legal en la isla. Se prevé que el actual gobernante Miguel Díaz-Canel obtenga un segundo mandato.

The Associated Press <https://bit.ly/3MU409p>

EUROPA

POLONIA ANUNCIA UN ACUERDO PARA PERMITIR EL TRANSPORTE DE CEREALES UCRANIANOS

18/04/2023 – El ministro de Agricultura y Desarrollo Rural de Polonia, Robert Telus, informó que las autoridades escoltarán y monitorearán el transporte de cereales ucranianos en territorio polaco, garantizando que los productos no se queden en el país. Por su parte, el ministro de Desarrollo y Tecnología polaco, Waldemar Buda, comunicó que el acuerdo entrará en vigor a partir de este viernes. La medida se toma una semana después de que el Gobierno polaco anunció la prohibición de importar cereales ucranianos debido a que los productores nacionales denunciaron sentirse en desventaja. En este marco, el ministro de Exteriores de Rusia, Serguéi Lavrov, anunció que viajará la próxima semana a Estados Unidos para dialogar con el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, la extensión del acuerdo para la exportación de cereales desde puertos ucranianos.

Europa Press <https://bit.ly/3UOKR5D> ; <https://bit.ly/3UJYtPG>

RUSIA CONVOCA A EMBAJADORES DE EE.UU., REINO UNIDO Y CANADÁ

18/04/2023 – El Ministerio de Exteriores de Rusia convocó a los embajadores de Estados Unidos, Reino Unido y Canadá para trasladarles personalmente el malestar del Gobierno ruso por una supuesta "grave injerencia" en los asuntos internos y por excederse en las competencias de su estatus diplomático. En específico, los tres gobiernos han expresado su inconformidad en casos como el del opositor Vladímir Kara Murza, condenado a 25 años de cárcel, y en el arresto del periodista del *The Wall Street Journal*, Evan Gershkovich. Mediante un comunicado el Ministerio ruso confirmó que las "declaraciones [son] inaceptables y provocativas".

Europa Press <https://bit.ly/3L8bm2G>

POLONIA INICIA CONSTRUCCIÓN DE VALLA ELÉCTRICA EN LA FRONTERA CON RUSIA

18/04/2023 - Las autoridades de Polonia iniciaron la construcción de una cerca eléctrica en la frontera con el enclave ruso de Kaliningrado, que abarca las localidades de Bezledy y Sępopol al noroeste del país. De acuerdo con la portavoz de la Guardia Fronteriza polaca, Anna Michalska, los primeros trabajos consisten en instalar 700 kilómetros de cableado y cimentar postes para 3000 cámaras de vigilancia. La medida tiene como objetivo garantizar “la detección de todos los eventos relacionados con la delincuencia fronteriza, en particular la migración no regulada y el contrabando de mercancías”. Se tiene previsto que las obras se prolonguen hasta finales de septiembre.

Europa Press <https://bit.ly/3mJBtno>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LAS PARAMILITARES RSF Y EL EJÉRCITO DE SUDÁN SE ACUSAN MUTUAMENTE DE ROMPER TREGUA

18/04/2023 - Las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF) y el Ejército de Sudán se acusaron mutuamente de romper el alto el fuego de 24 horas decretado entre las partes para la evacuación de civiles en el marco de los enfrentamientos en el país. Por otra parte, la Embajada de Estados Unidos en Sudán afirmó que monitorea "de cerca" la situación en Jartum y las áreas circundantes, "donde hay enfrentamientos, disparos y actividad militar". La cifra de muertos desde que iniciaron los combates el sábado ha incrementado a 200, varios de los hospitales se han quedado sin recursos de sangre y material sanitario, otros han tenido que ser evacuados, al tiempo que organismos no gubernamentales y agencias de la ONU suspendieron actividades ante las graves vulneraciones ocurridas contra su personal.

Europa Press <https://bit.ly/3ognYMa> Deutsche Welle <https://bit.ly/3MRXQIO>

CHINA OFRECE MEDIAR DIÁLOGOS ENTRE ISRAEL Y PALESTINA

18/04/2023 - China ofreció facilitar diálogos entre Israel y palestinos. El ministro de exteriores, Qin Gang, sostuvo llamadas telefónicas con sus homólogos de Israel y la Autoridad Palestina y enfatizó que Arabia Saudita e Irán son un buen ejemplo de la posibilidad de resolver diferencias mediante el diálogo. “China está dispuesta a mediar” para las conversaciones de paz, declaró Gang. Las partes involucradas no han tenido un diálogo de paz sustancial desde hace más de una década. Además, el gobierno del primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, está comprometido a expandir asentamientos en la Cisjordania ocupada. En su declaración, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Israel informó que también “discutieron la importancia de mantener la calma en el Monte del Templo, particularmente en los últimos días del Ramadán”, pero no se mencionaron diálogos de paz.

The Associated Press <https://bit.ly/3mN9NOg>

MINISTRO DE EXTERIORES SAUDITA VIAJÓ A SIRIA

18/04/2023 - El ministro de Exteriores de Arabia Saudita, Faisal bin Farhan, viajó a Damasco para reunirse con el presidente Bashar al Assad. Esta es la primera visita de un funcionario de alto nivel de ese país a Siria en casi 12 años y medio, desde que inició la guerra civil. Cabe resaltar que el viernes pasado, el país saudita acogió una cumbre de ministros de Exteriores de nueve países árabes para estudiar la posible readmisión de Siria a la Liga

Árabe. Hace menos de una semana, se reunieron los ministros de Exteriores de ambos países en Arabia Saudita, donde conversaron, entre otros temas, sobre seguridad y el retorno de los refugiados a Siria.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3omLkX9>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OTAN PIDE A CHINA LIMITAR SU ARSENAL NUCLEAR E INTELIGENCIA ARTIFICIAL

18/04/2023 - Durante la apertura de la conferencia anual de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) sobre control de armas y no proliferación nuclear que se celebra esta semana en Washington, el secretario general de la Alianza militar, Jens Stoltenberg, instó a China a aumentar la transparencia y a limitar su arsenal nuclear y el uso militar de la inteligencia artificial. Asimismo, Stoltenberg comentó que no considera a Pekín como “adversario” de la organización, pero sí como “un desafío”. Por su parte, la subsecretaria del Departamento de Estado de Estados Unidos, Wendy Sherman, consideró “vital” que todos los países que mantienen relaciones con China presionen al gigante asiático a tomar estas medidas.

Forbes <https://bit.ly/40ITIT9>

INTERPOL Y GOBIERNOS DE AMÉRICA LATINA COLABORAN CONTRA ARMAS DE FUEGO ILÍCITAS

18/04/2023 - Del 12 de marzo al 2 de abril la Organización Internacional de Policía Criminal (Interpol), en coordinación con las policías nacionales de América Latina, llevó a cabo la “Operación Trigger IX”, la mayor maniobra coordinada por la organización contra armas de fuego ilícitas en la región. La operación concluyó con la incautación de 8263 armas ilícitas y más de 300,000 municiones, y dejó 14,260 arrestos en 15 países, entre ellos Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Panamá y México. Según apuntó la Interpol, las acciones sacaron a la luz los vínculos entre las armas de fuego y el mercado de la droga tras la confiscación de 203 toneladas de cocaína y otras drogas. Además, se rescataron once víctimas de trata en Paraguay y una persona venezolana con alerta roja de la Interpol por terrorismo fue detenida en Colombia.

Deutsche Welle <https://bit.ly/40m75gH>

LOS PAÍSES DEL G7 SE COMPROMETEN E INTENSIFICAN LAS SANCIONES CONTRA RUSIA

18/04/2023 - Los ministros de Exteriores del G7 prometieron intensificar las sanciones contra Rusia con motivo de la invasión a Ucrania, al tiempo que se comprometieron a apoyar a Kiev “durante el tiempo que sea necesario y a proporcionarle un apoyo sostenido”. En este sentido, los ministros de Exteriores reiteraron su llamado a terceros países para que dejen de “prestar asistencia a la guerra de Rusia”, bajo la amenaza de imponer costos graves. También, reiteraron que no puede haber impunidad para los crímenes de guerra y ataques contra civiles e infraestructuras. Asimismo, condenaron “el traslado ilegal y la deportación de ucranianos”, así como “la irresponsable” amenaza rusa de desplegar armas nucleares en Bielorrusia. Por otra parte, denunciaron la militarización de los recursos alimentarios y energéticos.

Europa Press <https://bit.ly/41IZINO>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Abril de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>